

# ISSN 0869-608X (print) ISSN 2587-7372 (online)

Ä

# Library and Information Science (Russia) bibliotekovedenie.rsl.ru

# 2018. T. 67, № 3

Научно-практический рецензируемый журнал «Библиотековедение» включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук» Высшей аттестационной комиссии при Министерстве образования и науки Российской Федерации.

Scientific-practical peer-reviewed Journal *Bibliotekovedenie* [Library and Information Science (Russia)] is officially certified by the Higher Attestation Commission of the Russian Ministry of Science and Higher Education for publishing the main results of dissertation research.

Основан в 1952 г. как сборник «Библиотеки СССР. Опыт работы», с 1967 г. выходил под названием «Библиотеки СССР», с 1973 г. преобразован в периодическое издание «Советское библиотековедение», с 1993 г. — в научно-практический рецензируемый журнал «Библиотековедение».

Редакция принимает только оригинальные, не публиковавшиеся ранее научные статьи и иные материалы научного характера по библиотековедению, библиографоведению и книговедению в соответствии с тематикой основных разделов журнала по следующим отраслям науки и группам специальностей:

- 05.25.00 Документальная информация;
- 07.00.00 Исторические науки и археология.

The Journal was founded in 1952. The former names of the journal: *Biblioteki SSSR. Opyt raboty* [The USSR Libraries.Work Experience], *Biblioteki SSSR* [The USSR Libraries], *Sovetskoe Bibliotekovedenie* [Soviet Library Science], since 1993 *Bibliotekovedenie* [Library and Information Science (Russia)].

The Editorial Board accepts only original research papers which have not been published elsewhere. The journal publishes research materials on Library and Information Science, Bibliography Science, and Bibliology under the following Science Classification Codes:

• 05.25.00 Document Information

Ä

• 07.00.00 Historical Sciences and Archeology.



# Содержание

# Библиотека — Культура — Общество

**Трушина И.А., Мещерякова В.В.** Всероссийский библиотечный конгресс — 2018: на пути к созданию Концепции развития библиотечного дела

#### 247

**Гендина Н.И., Рябцева Л.Н.** Изменение функций библиотек в эпоху социокультурных трансформаций: социальные риски и проблема выбора ориентиров

#### 257

#### Анонс

Всероссийская конференция «Творческий потенциал России: региональные проекты развития культурной среды» **266** 

# Информатизация — Ресурсы — **Технологии**

**Вихрева Г.М., Федотова О.П.** Сериальные издания в фонде библиотеки: «вечный» вопрос идентификации

#### 267

#### Анонс

Международная научно-практическая конференция «Обнаружение заимствований — 2018»

#### 276

# Книга — Чтение — Читатель

**Носов Н.Н.** Зарубежные издания произведений А.И. Солженицына на русском языке: к 100-летию со дня рождения писателя

#### Рецензия

**Леонов В.П.** История книжной культуры как фундаментальная проблема библиотековедения

#### 287

### Лики — Лица — Судьбы

**Евдокименкова Ю.Б., Соболева Н.О.** Материалы к реконструкции личной библиотеки академика А.Е. Чичибабина

### 291

# Международный контент

Ä

**Савицкая Т.Е.** Всемирная цифровая библиотека: под эгидой Библиотеки Конгресса США и ЮНЕСКО

#### 299

**Рийсалу К.** Личные музыкальные архивы в Национальной библиотеке Эстонии [переводчик И.С. Болдырева] **308** 

# Исторические практики и реконструкции

**Долгодрова Т.А.** Протестантская Юдифь: женские образы на реформаторских переплетах XVI в. из фондов Российской государственной библиотеки

#### 315

**Рябова В.И.** Экслибрис пастора Готлиба Бератца: из истории книжного наследия немцев Поволжья **322** 

#### Анонс

Межрегиональный круглый стол «Имидж библиотек и библиотекарей: как изменить стереотипы» **330** 

#### Образование — Профессия

**Шевчук Е.А.** Модернизация муниципальной детской библиотеки: путь развития **331** 

**Бабич И.В.** Фотоматериалы социокультурных акций библиотек Поволжья в Интернете **339** 

#### Анонс

Учебный центр послевузовского и дополнительного профессионального образования специалистов **348** 

#### Факты — События — Коммуникации

**Иванова Е.А.** Библиотеки и музеи как культурные и научные центры: «Румянцевские чтения — 2018» **349** 

Требования к информации и статьям, предоставляемым для публикации (сокращенная версия) **360** 

A

#### 301

#### **Contents**

#### **Library — Culture — Society**

**Trushina I.A., Meshcheryakova V.V**. All-Russian Library Congress — 2018: On the Way to Creation of the Librarianship Development Concept

#### 247

**Gendina N.I., Ryabtseva L.N.** Changing of the Functions of Libraries in the Era of Sociocultural Transformations: Social Risks and Problem of Choosing Landmarks

#### 257

#### Announcement

All-Russian Conference "Russia's Creative Potential: Regional Projects of Cultural Environment Development" **266** 

# Informatization — Resources — Technologies

*Vihreva G.M., Fedotova O.P.* Serial Publications in the Library Holdings: the "Eternal" Question of Identification

#### 267

#### **Announcement**

International Scientific-Practical Conference "Detection of Borrowings – 2018" **276** 

#### **Book — Reading — Reader**

**Nosov N.N.** A.I. Solzhenitsyn's Foreign Publications in Russian: to the 100th Birth Anniversary of the Writer **277** 

#### Review

**Leonov V.P.** History of Book Culture as a Fundamental Problem of Library Science **287** 

# **Images — People — Destinies**

**Evdokimenkova Y.B., Soboleva N.O.** The Materials for Reconstruction of the Private Library of Academician A.E. Chichibabin **291** 

# **International Content**

Ä

**Savitskaya T.E.** World Digital Library (WDL): Under the Auspices of the Library of Congress and UNESCO **299** 

**Riisalu K.** Private Music Archives in the National Library of Estonia [Translated by I.S. Boldyreva] **308** 

#### **Historical Practices and Reconstructions**

**Dolgodrova T.A.** Protestant Judith: Female Images on the Reformation Book Bindings of the 16th century from the Holdings of the Russian State Library

#### 315

**Ryabova V.I.** The Ex-Libris of Pastor Gottlieb Beratz: From the History of Book Heritage of the Germans in the Volga Region **322** 

#### **Announcement**

Interregional Round Table "The Image of Libraries and Librarians: How to Change Stereotypes"

# **Education** — **Profession**

**Shevchuk E.A.** Modernization of the Municipal Children's Library: the Way of Development **331** 

**Babich I.V.** Photographic Materials of Social and Cultural Events of Libraries of the Volga Region on the Internet **339** 

#### **Announcement**

Educational Center for Postgraduate and Further Professional Development of Specialists **348** 

#### **Facts — Events — Communications**

*Ivanova E.A.* Libraries and Museums as Cultural and Scientific Centers: "Rumyantsev Readings — 2018" **349** 

Requirements to Information and Articles submitted for Publication (short version) **360** 

БВ

#### Редакционный совет

- А.И. Вислый, генеральный директор Российской национальной библиотеки, президент НП «Библиотечная Ассамблея Евразии», кандидат физико-математических наук (председатель) (Санкт-Петербург)
- Ж.К. Бакашова, директор Национальной библиотеки Кыргызской Республики им. Алыкула Осмонова, доктор филологических наук, профессор (Бишкек, Кыргызская Республика)
- **И.А.** Близнец, ректор Российской государственной академии интеллектуальной собственности, доктор юридических наук, профессор (Москва)
- А.В. Бузгалин, профессор кафедры политической экономии экономического факультета Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова, доктор экономических наук (Москва)
- **В.И.** Васильев, член-корреспондент РАН, доктор филологических наук, доктор исторических наук, профессор (Москва)
- Б.С. Есенькин, президент ТД «ВИБЛИО-ГЛОБУС», президент НП «Гильдия книжников», доктор экономических наук, кандидат философских наук, профессор (Москва)
- В.П. Козлов, член-корреспондент РАН, доктор исторических наук, заслуженный профессор Российского государственного гуманитарного университета (Москва) Е.И. Кузьмин, председатель Российского комитета Программы ЮНЕСКО «Информация для всех», президент

- Межрегионального центра библиотечного сотрудничества, кандидат педагогических наук (Москва)
- В.П. Леонов, научный руководитель Библиотеки Российской академии наук, доктор педагогических наук, профессор (Санкт-Петербург)
- С.В. Мироненко, научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, профессор (Москва)
- Р.С. Мотульский, директор Национальной библиотеки Беларуси, доктор педагогических наук, профессор (Минск, Республика Беларусь)
- Ж.Т. Сейдуманов, директор Национальной библиотеки Республики Казахстан, кандидат политических наук (Алматы, Казахстан)
- В.В. Фёдоров, президент Российской государственной библиотеки, кандидат экономических наук (Москва)
- **А.О. Чубарьян,** научный руководитель Института всеобщей истории РАН, академик РАН, доктор исторических наук, профессор (Москва)
- Т.Т. Швачиньски, адъюнкт Лаборатории истории библиотек и чтения Института книги и чтения Национальной библиотеки Польши, кандидат исторических наук (Варшава, Польша)
- **Я.Л. Шрайберг,** генеральный директор Государственной публичной научно-технической библиотеки России, доктор технических наук, профессор (Москва)

#### Редакционная коллегия

#### Главный редактор А.Ю. Самарин,

заместитель генерального директора Российской государственной библиотеки (РГБ) по научно-издательской деятельности, доктор исторических наук, доцент (председатель) (Москва)

- **Е.В.** Никонорова, заведующая отделом периодических изданий РГБ, доктор философских наук, профессор (заместитель председателя) (Москва)
- О.Н. Астафьева, директор Научно-образовательного центра «Гражданское общество и социальные коммуникации» Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации, доктор философских наук, профессор (Москва)
- В.В. Брежнева, декан библиотечно-информационного факультета Санкт-Петербургского государственного института культуры, доктор педагогических наук, профессор (Санкт-Петербург)
- М.Я. Дворкина, главный научный сотрудник Центра по исследованию проблем развития библиотек в информационном обществе РГБ, доктор педагогических наук, профессор (Москва)
- **Е.Д. Жабко,** директор по информационным ресурсам Президентской библиотеки им. Б.Н. Ельцина, доктор педагогических наук (Санкт-Петербург)
- **Е.В.** Захарова, директор Российской государственной библиотеки для слепых, кандидат педагогических наук (Москва)
- **Е.А. Иванова**, ученый секретарь РГБ, кандидат исторических наук (Москва)
- К.К. Колин, главный научный сотрудник Федерального исследовательского центра «Информатика и управление» РАН, доктор технических наук, профессор (Москва)
- О.Л. Лаврик, заместитель директора по научной работе Государственной публичной научно-технической библиотеки Сибирского отделения РАН, доктор педагогических наук, профессор (Новосибирск)

- Г.Л. Левин, заведующий НИО библиографии РГБ, доктор педагогических наук (Москва)
- **Н.К.** Леликова, заведующая отделом библиографии и краеведения Российской национальной библиотеки, доктор исторических наук (Санкт-Петербург)
- Т.В. Петрусенко, заведующая отделом комплектования Российской национальной библиотеки, кандидат педагогических наук (Санкт-Петербург)
- **И.С. Пилко**, профессор Санкт-Петербургского государственного института культуры, доктор педагогических наук, профессор (Санкт-Петербург)
- Г.А. Райкова, заведующая отделом межбиблиотечного взаимодействия с библиотеками России и стран СНГ РГБ, генеральный директор НП «Библиотечная Ассамблея Евразии», кандидат педагогических наук (Москва) Н.А. Сахаров, советник дирекции РГБ, доктор полити-
- **H.A. Сахаров**, советник дирекции РГБ, доктор полити ческих наук, профессор (Москва)
- **А.В. Соколов,** профессор Санкт-Петербургского государственного института культуры, доктор педагогических наук (Санкт-Петербург)
- Ю.Н. Столяров, главный научный сотрудник Научного центра исследований книжной культуры Научного и издательского центра «Наука» РАН, доктор педагогических наук, профессор (Москва)
- Э.Р. Сукиасян, заведующий сектором НИЦ развития библиотечно-библиографической классификации РГБ, главный редактор ББК, кандидат педагогических наук, доцент (Москва)
- **И.П. Тикунова**, начальник Управления научной и методической деятельности заведующая Центром по исследованию проблем развития библиотек в информационном обществе РГБ, кандидат философских наук (Москва)

#### **Editorial Council**

A. Visly, Director General of the National Library of Russia, President of the Noncommercial Partnership "The Library Assembly of Eurasia", Candidate of Physical and Mathematical Sciences (Chair of the Editorial Council) (St. Petersburg)

Zh. Bakashova, Director of the National Library of the Kyrgyz Republic named after Alykul Osmonov, Doctor of Philological Sciences, Professor (Bishkek, Kyrgyz Republic)

I. Bliznets, Rector of the Russian State Academy of Intellectual Property, Doctor of Juridical Sciences, Professor (Moscow)

A. Buzgalin, Professor of the Department of Political Economy of the Economic Faculty, Moscow State University named after M.V. Lomonosov, Doctor of Economic Sciences (Moscow)

A. Chubarian, Scientific Supervisor of the Institute of General History of the Russian Academy of Sciences, Full Member of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Historical Sciences, Professor (Moscow)

V. Fedorov, President of the Russian State Library, Candidate of Economic Sciences (Moscow)

B. Esenkin, President of "Biblio-Globus" Trading House, President of the NCU "Guild of Book-Dealers", Doctor of Economic Sciences, Candidate of Philosophical Sciences, Professor (Moscow)

V. Kozlov, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Historical Sciences, Distin-

#### **Editorial Board**

Editor-in-Chief A. Samarin,

Deputy Director General for Research and Publishing, the Russian State Library (RSL), Doctor of Historical Sciences, Associate Professor (Chair of the Editorial Board) (Moscow)

E. Nikonorova, Head of the Department of RSL Periodicals, Doctor of Philosophical Sciences, Professor (Deputy Chair of the Editorial Board) (Moscow)

O. Astafieva, Director of the Research Educational Center "Civil Society and Social Communications" of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Doctor of Philosophical Sciences, Professor (Moscow)

V. Brezhneva, Dean of Library and Information Faculty of St. Petersburg State Institute of Culture, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor (St. Petersburg)

M. Dvorkina, Chief Scientist of Center for Research on the Development of Libraries in the Information Society, RSL, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor (Moscow) E. Ivanova, Academic Secretary, RSL, Candidate of Historical Sciences (Moscow)

K. Kolin, Chief Researcher of the Federal Research Center "Informatics and Control Sciences" of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Technical Sciences, Professor (Moscow)

O. Lavrik, Deputy Director for Science, the State Public Scientific Technological Library of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor (Novosibirsk)

N. Lelikova, Head of the Department of Bibliography and Local History of the National Library of Russia, Doctor of Historical Sciences (St. Petersburg)

G. Levin, Head of the Scientific Research Department of Bibliography of the Russian State Library, Doctor of Pedagogical Sciences (Moscow) guished Professor of the Russian State University for Humanities (Moscow)

E. Kuzmin, Chairman of the Russian Committee of the UNESCO Program "Information for All", President of the Interregional Library Cooperation Center, Candidate of Pedagogical Sciences (Moscow)

V. Leonov, Research Supervisor of the Library of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor (St. Petersburg)

S. Mironenko, Scientific Adviser of the State Archives of the Russian Federation, Doctor of Historical Sciences, Professor (Moscow)

R. Motulsky, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor (Minsk, Republic of Belarus)

**Zh. Seidumanov**, Director General of the National library of the Republic of Kazakhstan, Candidate of Political Sciences (Almaty, Kazakhstan)

Y. Shraiberg, Director General of the Russian National Public Library for Science and Technology, Doctor of Technical Sciences, Professor (Moscow)

**Dr T. Szwaciński,** Scientific Assistant of the Laboratory of History of Libraries and Reading of the Institute of Book and Reading of the National Library of Poland, Candidate of Historical Sciences (Warsaw, Poland)

V. Vasiliev, Corresponding Member of RAS, Doctor of Philological Sciences, Doctor of Historical Sciences, Professor (Moscow)

**T. Petrusenko**, Head of the Acquisition Department of the National Library of Russia, Candidate of Pedagogical Sciences (St. Petersburg)

I. Pilko, Professor of St. Petersburg State Institute of Culture, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor (St. Petersburg)

G. Raikova, Head of the Department of Interlibrary Cooperation with Libraries of Russia and CIS Countries, RSL, Director General of the Noncommercial Partnership "The Library Assembly of Eurasia", Candidate of Pedagogical Sciences (Moscow)

N. Sakharov, Adviser to Directorate, RSL, Doctor of Political Sciences, Professor (Moscow)

A. Sokolov, Professor of St. Petersburg State Institute of Culture, Doctor of Pedagogical Sciences (St. Petersburg) Y. Stolyarov, Chief Researcher of the Research Center of Book Culture Studies of the Scientific and Publishing Center "Nauka" of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor (Moscow)

E. Sukiasyan, Head of the Sector "Scientific Research Center of Library Bibliographic Classification (LBC)", RSL, Editor-in-Chief of LBC, Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor (Moscow)

I. Tikunova, Head of Division of Scientific Research and Methodological Activities — Head of Center for Research on the Development of Libraries in the Information Society, RSL, Candidate of Philosophical Sciences (Moscow)

E. Zakharova, Director of the Russian State Library for the Blind, Candidate of Pedagogical Sciences (Moscow)

E. Zhabko, Director for Information Resources of the Presidential Library named after Boris Yeltsin, Doctor of Pedagogical Sciences (St. Petersburg)

#### Библиотековедение. 2018. Т. 67, № 3

#### А.Ю. Самарин, главный редактор

#### Номер подготовили:

Отдел периодических изданий

Е.В. Никонорова, заведующая отделом

А.А. Гаджиева, зам. заведующей отделом -

зам. главного редактора

Е.А. Шибаева, зам. главного редактора —

ответственный секретарь

О.П. Солдаткина, ведущий редактор

Редакторы

Е.Н. Волхонская,

Т.М. Михайлова.

Н.О. Рыжкова

Электронная версия и сайт

Ю.Н. Баранчук, Д.В. Руденок

Маркетинг и реклама

М.Н. Амелина

Индексирование статей

А.С. Адаменко

Перевод и транслитерация

Н.С. Осецкая, А.Е. Зуев

Отдел предпечатной подготовки

Т.Т. Медведева, начальник отдела

Набор

М.А. Медведева,

Н.В. Подоляк

Верстка и графика

В.Н. Малофеевский

Технический редактор Н.В. Соловьева

Корректоры

Н.В. Дедова,

Г.В. Коршунова,

А.Н. Макаров

#### «Библиотековедение»

Научно-практический журнал, 6 номеров в год.

Журнал зарегистрирован Министерством печати и информации РСФСР. Свидетельство о регистрации средства массовой информации № 01191

от 01.06.1992

Учредитель и издатель:

ФГБУ «Российская государственная

библиотека»

Адрес Редакции:

119019, Москва, ул. Воздвиженка, д. 3/5

Тел.: +7 (499) 557-04-70, доб. 10-64

E-mail: bvpress@rsl.ru http://bibliotekovedenie.rsl.ru

© ФГБУ «Российская государственная библиотека»

Подписано в печать 15.08.2018

Формат  $60 \times 90/8$ 

Гарнитура «Школьная»

Печать офсетная

Усл. печ. л. 15

Тираж 850

Отпечатано в типографии ООО «PEAPT»

125413, Москва, ул. Солнечногорская, д. 22, к. 2,

пом. 1, ком. 7

Тел.: +7 (965) 293-84-02

Заказ № 4399

Свободная цена

Все права защищены. Перепечатка статей (полная

или частичная) допускается при условии

письменного разрешения Редакции.

Редакция не всегда разделяет мнения авторов и не несет ответственности за недостоверность

публикуемых данных.

В оформлении обложки использовано фото

Арины Галеевой.

### Bibliotekovedenie, 2018, vol. 67, no. 3

#### Alexander Samarin, Editor-in-Chief

The Issue prepared by:

Department of Periodicals

Ekaterina Nikonorova, Head of the Department

Anna Gadzhieva, Deputy Head of the Department —

Deputy Editor-in-Chief

Ekaterina Shibaeva, Deputy Editor-in-Chief —

**Executive Secretary** 

Oksana Soldatkina, Senior Editor

Editors

Elena Volkhonskaya,

Tatiana Mikhailova,

Natalia Ryzhkova

E-Version and Website

Yuliy Baranchuk, Daniil Rudenok

Marketing and Advertising

Margarita Amelina

Indexing of Articles

Alexandra Adamenko

 $Translation\ and\ Transliteration$ 

Natalya Osetskaya, Artem Zuyev

Prepress Department

Tamara Medvedeva, Head of the Department

Tupe-Setting

Marina Medvedeva,

Natalya Podolyak

Layout and Design

Victor Malofeevsky

Technical Editor

Natalia Solovyeva

Proofreaders

Natalia Dedova,

Galina Korshunova,

Alexander Makarov

"Bibliotekovedenie"
[Library and Information Science (Russia)]

Scientific-Practical Journal, 6 Issues per year.

The Journal is registered by the Ministry of Press and Information of the RSFSR. Certificate of Registration

of Media Organization No. 01191 of 01.06.1992

Founder and Publisher:

Federal State Budgetary Institution

"Russian State Library"

#### **Address of Editorial Office:**

3/5 Vozdvizhenka Str., Moscow, 119019, Russia

Phone: +7 (499) 557-04-70, ext. 10-64

E-mail: bvpress@rsl.ru

http://bibliotekovedenie.rsl.ru

© FSBI "Russian State Library"

Signed to print 15.08.2018 Format  $60 \times 90/8$ 

Typeface "School"

Offset printing

Conv. Print. Sch. 15

Circulation 850

Printed in the Printing-office "REART", LLC

R. 7, Comp. 1, Build. 22-2 Solnechnogorskaya Str.,

Moscow, 125413, Russia

Phone: +7 (965) 293-84-02

Order No. 4399

Open price

All rights reserved. Reprinting of articles

(whole or partial) is subject to the written permission

of the Editorial Board.

The Editors do not always share the views of authors

and will not be liable for unreliability

of the published data.

Cover photo by:

Arina Galeeva.